

公民館だより

平成27年3月15日発行【第352号】

題字：前衛書家「吉川壽一」先生

発行元
吉崎公民館
福井県あわら市吉崎 8-34
郵便番号 922-0679
電話 0776(75)1205
komin-yoshizaki@city.awara.lg.jp



県境をまたぐ！『地域防災の協働モデルづくり』

3月8日（日曜日）、吉崎公民館で吉崎地区・加賀市吉崎町が連携して「防災マップづくり」が行われ、双方の住民や防災関係者45人が参加しました。

加賀市吉崎町民会館で作成したマップをもとに、区長会、地元消防団、女性防火クラブなど地域防災の核となる方々が、三つのグループに分かれ、ワークショップ形式で行われました。福井、石川県で異なる津波の想定や避難基準の一本化を考慮した上で、内閣府が作成した「地区防災計画ガイドライン」を参考に行われました。

福井地震の資料をもとに想定される災害、フィールドワークで把握した情報、地域防災に役立つ人材や要援護者世帯についての情報などを出し合い、双方住民で協働による防災マップを作成しました。

また、作成の課程を通じて、地域の課題とあるべき姿、現在の活動内容と課題、今後の方策についての課題解決に向けたヒントを探るなど、新たな課題も浮かび上がり、それを踏まえたうえでの避難経路の確認なども行われ、マップ上に書き入れる作業が行われました。

「災害は忘れたころに起きる」と、いわれています。今後の取り組みこそが、「地域防災」の本番であると言えます。



お知らせ

4月11日（土曜日）越前加賀県境の館オープン

卒業おめでとう！



「思い出の会」

3月7日（土曜日）、吉崎小学校の「思い出の会」が行われました。今年、6年生の渡太郎君、杏悠ちゃん、叶花ちゃんが思い出いっぱいだった学び舎を去って行きます。

6年生最後の思い出のために、幼稚園と1年生、2・3年生、5年生たち自身の手で組んだ出し物を発表しました。また、先生や6年生の出し物もあり、笑いあり、涙ありの素晴らしい発表でした。また、最後に、全員で合唱した「にじいろ」は、最高でした。きっと、3名の心に響いたことでしょう。

これまで仲良く遊んだり勉強や運動をしたりしてきてただけに、送る側、送られる側や先生たちにとっては忘れられない「思い出の会」となったことでしょう。

また、このお別れ会が、先生と児童の絆を一層深めたことでしょう。

園庭にも春が！

2月24日（火曜日）、園庭の隅に、小さな春を見つけました。あたたかい日差しの中で冬のあいだ雪や霜に負けずに育っていたフキノトウが芽吹いています。「春が来た、春が来た・・・」と子どもたちが歌う『春が来た』の歌のように、春一番が吹いて、園庭の桜の木もツボミを膨らませ始めるようになりました。

お日様のやわらかい日差し、風にのってくるあまい花の香り、園庭の花壇では花が咲き、ちょうちょやアリなど虫たちが顔をのぞかせる春が、もうすぐそこまで来ています。



クラフトバンド教室～自分だけのエコバック



3月5日(木)、ものづくりの楽しさを体験していただこうと、吉崎公民館において紙バンドを材料にバッグを作る、はじめてのエコクラフト教室が行われました。

クラフトバンドは、紙からできているので加工もしやすく、カゴやバッグだけでなく、花飾りや小物入れなどを編むこともできるすぐれものです。

また、最近のエコクラフトは、色の種類もバリエーションも豊富で組合せ次第では様々なデザインが楽しめ、自分だけの一品を作ることができます。

受講生の皆様は、編み方やバリエーションのアレンジを変え、好きな色を選びステッチを入れるなどして、世界に一つだけのカラフルなオリジナルバッグを仕上げていました。

フチ飾りを、本体に取り付ける作業が難しかったそうです。

■ 4月から、新たなスタート・・・ ◆◇◆*:. . . ◆◇◆* . . . *:. . . ◆

各教室の講座生を募集します！

平成27年度 吉崎公民館 定期教室

3 B 体操クラブ 「年齢性別問わず、誰でも楽しめる体操です！」

講 師	松下キミ子	「遊びの要素」「気軽に」「体に無理なく」をキーワードに、老若男女を問わず誰でも楽しめるように考案された体操です。 ボール、ベル、ベルターといった用具を使用することで、しっかりとした健康効果が期待できます。「体を動かしたいけど、激しい運動は・・・」とお悩みの方もまずは一度ご体験ください。
開催日	第1・3水曜日 第1回開催日/5月13日(水) ※第1水曜日振替休日の為	
時 間	午前10時～	
受講料	年間5,000円(全22回)	

吉崎公民館 自主クラブのご案内

ソーイング教室	
開催日	第1・3月曜日
時 間	午前9時30分～
その他	洋服のリフォームからリメイク、洋服作りを楽しく学びましょう。

カラオケクラブ	
開催日	第1・3土曜日
時 間	午後7時～
その他	楽しく歌って、親切丁寧に指導致します。初心者大歓迎！

詩吟クラブ	
開催日	第1・2・3・4月曜日
時 間	午後7時～
その他	健康の為、趣味として楽しく始めませんか。初心者・若者大歓迎！

只今、受講生募集中

お気軽にお問い合わせください。

吉崎公民館TEL: 75-1205



蓮如の里 吉崎 『Gobou 市』

～♪のんびりお散歩気分でお出かけ下さい！クラフト&アンティークマーケット～
今年も、吉崎蓮如忌期間中の4月25日（土曜日）・26日（日曜日）にかけて、寺町通りをメイン会場に、手作り雑貨やアンティークのお店が開店します。

ぜひお越しください。掘り出し物が、見つかるかも知れませんよ・・・！
また、実行委員会も組織され。委員の皆さんも準備に追われています。ご協力ご支援をお願いします。（雨天決行）

【写真は昨年の様子】



福井もっとしっとこ～（2）

【問い】3月14日に北陸新幹線の金沢開業しました。北陸新幹線を利用して、JR長野駅からJR福井駅まで移動した場合（新幹線利用はJR金沢駅まで）の乗車時間は、おおよそどれくらいとなるか。*現行では4時間

- A 約1時間
- B 約2時間
- C 約3時間
- D 約4時間

（答えは8ページ）



【今月のことば】明朗愛和（めいろうあいわ）

「明朗」とは、明るく朗らかな心。表面的な明るさではなく、こだわりやとらわれが何もない心。憂鬱・心配・怒り・焦りを抱かず、晴れわたった大空のように澄んだ美しい心を持ち続けることです。

「愛和」とは「なかよく」ということにほかなりません。愛によって和（和合、調和）が生まれ、人間関係や物事が順調に進んでいきます。親子・夫婦の愛和は家庭の幸福を、職場内の愛和は会社の発展・繁栄を、社会の愛和は人類の幸福と平和を生み出します。日々、明朗愛和の気持ちを持ち続けると人生が明るくなるでしょう。



吉崎「鳥ものがたり」(10)

●ホトトギス：時鳥・不如帰

全長28cmくらいで、「特許許可局」と聞こえる鳴き声は誰でも知っています。ホトトギス科の4種、ホトトギス、カッコウ、ジュウイチ、ツツドリは、いずれも「託卵鳥」です。他の鳥の巣に、その鳥の卵に似せた自分の卵を1個だけ産み歩き、子育て全てを他の鳥にして貰うという実に「ずるい鳥」なのです。ホトトギスは、主にウグイスに託卵し、ウグイスより一歩早く雛になり、他の卵を背中に乗せて巣の外へ全部捨てます。親鳥は、自分より大きなホトトギスの雛に、せっせと餌を運び与え育てます。

北潟湖周辺では、ここ数年カッコウの声が聞こえません。カッコウの託卵先は、オオヨシキリなのでヨシ原の減少が大きく影響しているのだと思います。一方耕作放棄地が増えているので、藪などに棲むウグイスは増えます。これからはホトトギスの声がより多く聞こえるものと思われる。野鳥から環境の変化が分かります。この一年、吉崎小学校環境クラブの皆さんと学んだことです。

(日本野鳥の会福井県副代表 組頭五十夫)

■ 組頭五十夫様(日本野鳥の会福井県副代表)の、吉崎「鳥ものがたり」が今回、3月号をもって連載が終了するとなります。長きに渡りご愛顧いただきました皆様、本当にありがとうございました。

吉崎の鳥の形態や分類に関する事、鳥類相に関する事など、地域に生息する野鳥を新たに知ることができました。心より感謝とお礼を申し上げます。ありがとうございました。



福井の健康食材～勝山水菜～

地元では「勝山水菜は“とう”を味わう」と言われています。“とう”とはつぼみを付けた茎のことで、ガッシリとした“とう”には滋味あふれる味わいと豊富な植物繊維が詰まっています。火を通すと太い茎が驚くほど柔らかくなり、様々な調理方法が楽しめます。またガンを防ぐ抗酸化性物質を、バランスよく含んでいます。2月下旬頃から収穫を迎える「雪国に春を呼ぶ野菜」です。



ボランティア参加者募集中!

旧馬場大路(歴史の道)の整備ボランティアを募集しています。

蓮如上人が吉崎滞在(1471年~1475年)の室町時代から現存していた道です。昨年、草木・雑木を切り開き、木チップを敷き整備しましたが、イノシシと雪の被害で荒れています。ご協力宜しくお願いします。◎連絡先：吉崎公民館 電話：75-1205



シリーズ the時代『吉崎の変遷を辿る』～大聖寺藩の吉崎御坊参拝停止～

大聖寺には加賀藩の支藩、7万石の前田藩があったが、10万石に格上げになったことから財政支出が多くなって困窮した。そこで江戸時代の文化の頃、藩内からの資金流出を抑制して、吉崎御坊の参拝も停止した。大聖寺藩の役寺は大聖寺の本善寺(お東)と小松の勝光寺(お西)で、今も次のような停止通達を所蔵している。

※ 親鸞聖人法事参詣停止の達(本善寺文章)

当廿三日より同廿八日まで、越前吉崎浦末寺にて親鸞聖人法事これあり候条、御家中ならびに郡町方末々まで参詣いたし候儀、堅く停止に候、平日たりとも参詣のこと停止に候えども心得ちがいにて参詣いたすものこれあれば名前などききただし、そこにとどめおき早速あいたし候よう、見廻り役人に申しおき候、用事これあり候ても法事中は彼の辺へは、まかりこすまじき事云々。

文化6年4月廿日(西暦1809年)御用所(大聖寺藩)



【吉崎再発見】60 江戸時代の湖上交通と海上交通



蓮ヶ浦と吉崎間、及び小牧吉崎の間の湖上交通は、すでに奈良時代に始まって、小牧と加賀の三木を結ぶ湖上ルートがあり、吉崎浦はその中継浦であった。江戸時代に入り、旅人の往還と物資の流通が拡大して湖上運送が盛んになった。寛永12年(西暦1635年)の「カキ塚改帳」によると「カキ塚獺

行の舟80余艘」と記されており、渡船と運送用の船を入れると、少なくとも100艘の船が吉崎浦にあり、従って江戸時代を通じて賑わっていた。また御門主吉崎下向の法会記録によると、御上洛の御輿をそのまま船にのせて、塩屋浦と村々の門徒衆が数艘の引船をもって御座所船を引いて、蓮ヶ浦までお送りしたと記されている。また加賀方面や蓮ヶ浦、小牧向けの物資は、吉崎浦で中継され、それぞれの浦へ送られていった。しかし、この湖上輸送については、船頭が川船を使って稼いでいたせいか、江戸時代を通じて記録は殆ど残っていない。

■堀切湊の四浦とは

江戸時代の海上交通は、「加賀の塩屋浦」、「竹ノ浦(瀬越)」と「吉崎浦」、「越前の浜坂浦」を合わせて堀切湊四浦と称していた。また堀切湊は男大迹王(継体天皇)が水戸口を切りひらいて作られたという伝説があり、港名は鹿嶋津(かしまのつ)、荒津海(あらつうみ)、淡津泊(あわづとまり)などと時代の流れと共に変わっている。

駐在さん、だぁ～好き！ —その31—

こんにちは、吉崎駐在所の宮越通安です。

平素は、警察行政各般にわたり多大なご理解・ご協力を賜り感謝申し上げます。

1. 地域で力を合わせて「高齢者の安全対策」を進めましょう。

高齢者が詐欺被害や犯罪被害、交通事故の当事者になることが急増する嫌な時代になりました。私も長年警察官をしていて、高齢者が事件事故の当事者になるケースが増えていることに驚きと悲しみを感じています。

特に、特殊詐欺被害は深刻で、老後の人生設計を大きく狂わせ、大きな心の傷を残す事例も多くあります。

駐在所では、高齢者の安全対策を進めております。地域の皆様とともに力を合わせて高齢者の事件事故被害防止に努めていきたいと考えています。

○ 振込め詐欺被害は「高齢者」に集中する傾向があります。

- ・「ゆうパック・レターパックで現金送れ」は詐欺！
- ・「電話番号が変わった」は詐欺の電話です！
- ・「高校の名簿」が流出、子供や孫の実名を名乗り電話がかかってきています。

・相手の話をうのみにせず、いったん電話を切って必ず家族・警察に相談を

※ 「おかしい」と感じたら、迷わずあわら警察署へご連絡を(73-0110)

※ 老人クラブ総会「特殊詐欺防止教室」資料をご希望の方は駐在所までご連絡を

2. (好評再連載中！) 泥棒が泥棒を諦める瞬間ベスト10

好評につき、「泥棒が泥棒を諦める瞬間ベスト10」を再掲載中です。今回は第2位を解説付きで紹介します。泥棒の被害に遭わないのが何より一番大切ですので、皆様一人ひとりの防犯に対する意識が高まり、犯罪の未然防止に役立てば幸いです。

第2位 ドアや窓に補助機が付いていた

泥棒は、ドアや窓について大変詳しく知識を持っています。ドアや窓の形状を少し見て触って見るだけで、「この窓なら入れる」と判断してきます。

それを「この窓は簡単に入れないそう」と思わせる物が、「補助鍵」です。いわゆる二重ロックがあれば、それを破壊して侵入するために相当の時間を要することとなり、時間を要するほど泥棒は犯行を辞めやすくなります。

補助鍵は、ホームセンターに安価で販売しています。決して窓やドアごと交換しなければならないものではありません。

4月11日『越前加賀県境の館』オープン！

4月11日(土曜日)10時30分よりオープニングセレモニーを開催しますので、皆さんご参加をお待ちしております。◎あわら市吉崎お神楽保存会によるお神楽、加賀市吉崎による獅子舞、ご来場の方に紅白饅頭の振る舞いを予定しています。

『越前加賀県境の館』管理人募集

勤務地 : 越前加賀県境の館(吉崎2丁目)

◎お申込・お問合せは、越前加賀県境の館管理運営委員会(事務局:吉崎公民館内)にお問い合わせ下さい。TEL75-1205



【ふるさとクロスワード】

* 答えの解った方は、公民館まで連絡して下さい。正解者には、年度末に素敵な賞品が当たる抽選券を差し上げます。(め切は4月8日)
先月号の回答は、「シンカンセン(新幹線)」で、Cの「かがやき」でした。

今月の問題

パズルの中のAからDの4文字を並び替えて組み合わせ、ある言葉にして下さい。それと一番関係のあるものは、下の3つのうちのどれでしょうか。

(A:ぜんざい B:おしるこ C:味噌汁)

1	6		9	13	16	18
2		A	10			
		8		14		
3	7		11			
4					17	D
			12	15		C
5		B				

【よこのヒント】

- ① : 蓬如上人のご詠歌の一つです。「浜坂の山のあなたに打つ波も ○○ 法(のり)の音かな」。
- ② : 第56・57代内閣総理大臣は、○○信介。ノーベル平和賞を取った佐藤栄作の兄で「昭和の妖怪」と呼ばれました。
- ③ : 福井県美浜町は、歌手、さだまさしさんの小説「○○」の舞台です。映画化されて新たな観光地となっています。この○○という言葉、受験において志望校に合格することの代名詞に使われています。受験生の皆さん、結果はいかに?
- ④ : 算数のこと。
- ⑤ : 北陸新幹線、金沢駅開業。首都圏から多くの○○が来てくれることを期待しています。東尋坊、永平寺、そしてこの吉崎にも。
- ⑩ : はえあること。ほまれ。「お目にかかれて○○です。」なんて使います。
- ⑫ : ビンや容器の下のところ。最低の水準を引き上げる事を「○○上げ」なんて言います。
- ⑭ : 表面に土をおおいかけた橋。
- ⑰ : 英語でブルー。

【たてのヒント】

- ① : 与謝野晶子は温泉が大好きでした。芦原温泉にも何度も来られたそうで、句を残しています。「越の国 あわらの湯場の○○ いみじく清き あけぼのの色」この句碑は、福井銀行芦原支店の前に立っています。芦湯に行ったときにでも、是非探してみてください。
- ⑥ : 毎日、時を定めてする食事。「三度の○○より好き。」なんて言います。
- ⑦ : 物体が存在しない、相当に広がりのある部分。
- ⑧ : NHK大河ドラマ「花燃ゆ」にも出てきましたが、1853年、ペリーが率いるアメリカ合衆国海軍東インド艦隊の蒸気船2隻を含む艦船4隻が、日本に来航した場所は?
- ⑨ : 「ねーねー、新聞に出ていた、あの美味しいお店、○○にあるの?」若い女性観光客に聞かれることもあるかも・・・
- ⑪ : 複雑に入り込むこと。「情報が○○する」なんて使います。
- ⑬ : 声高く読み上げること。
- ⑮ : 60歳は還暦。70歳は○○。77歳は喜寿。
- ⑯ : 切れなくなった安全カミソリやカッターには、○○が必要です。
- ⑰ : 公共用水域(河川・湖沼・港湾・沿岸海域など)の水の状態が、主に人の活動(工場や事業場などにおける産業活動や、家庭での日常生活ほかすべて)によって損なわれる事や、その状態。水質汚染とも言います。



あいらせ

★『平成26年度ふるさとクロスワードパズル正解者抽選会』

1年間多くのご応募有難うございました。3月26日(木曜日)午後1時30分より、『クロスワードパズル正解者抽選会』を吉崎公民館「大和室」にて開催しますので、皆様のご参加をお待ちしております。